

Pour aller plus loin ...

LES VOYAGES DE ST-PAUL

Les **épîtres** et les **Actes des Apôtres** sont des livres très précieux pour nous, chrétiens du XXI^e siècle.

- Ils nous permettent de découvrir comment les premières communautés chrétiennes se sont constituées, leur mode de gouvernance, les débats et les questions qui les agitaient et comment ils y ont répondu.

Exemple des disparités entre les veuves des communautés suivant leur origine :

En ces jours-là, comme le nombre des disciples augmentait, les frères de langue grecque récriminèrent contre ceux de langue hébraïque, parce que les veuves de leur groupe étaient désavantagées dans le service quotidien. Les Douze convoquèrent alors l'ensemble des disciples et leur dirent : « Il n'est pas bon que nous délaissions la parole de Dieu pour servir aux tables. Cherchez plutôt, frères, sept d'entre vous, des hommes qui soient estimés de tous, remplis d'Esprit Saint et de sagesse, et nous les établirons dans cette charge. En ce qui nous concerne, nous resterons assidus à la prière et au service de la Parole. » Ces propos plurent à tout le monde, et l'on choisit : Étienne, homme rempli de foi et d'Esprit Saint, Philippe, Procore, Nicanor, Timon, Parménas et Nicolas, un converti au judaïsme, originaire d'Antioche. On les présenta aux Apôtres, et après avoir prié, ils leur imposèrent les mains (Ac 6, 1-6).

Cette expérience a conduit à la mise en place du **ministère de diacre**.

Exemple de mode de gouvernance des premières communautés :

Quant aux anciens en fonction parmi vous, je les exhorte, moi qui suis ancien comme eux et témoin des souffrances du Christ, communiant à la gloire qui va se révéler : soyez les pasteurs du troupeau de Dieu qui se trouve chez vous ; veillez sur lui, non par contrainte mais de plein gré, selon Dieu ; non par cupidité mais par dévouement ; non pas en commandant en maîtres à ceux qui vous sont confiés, mais en devenant les modèles du troupeau (1 P 5, 1-3).

Des **anciens** étaient désignés dans chaque communauté (généralement, par imposition des mains) pour **conduire les temps de prière** dominicaux et veiller aux **relations fraternelles** entre les membres de la communauté.

- En écrivant ses lettres, St-Paul avait pour objectif de soutenir/corriger les premières communautés chrétiennes et aussi de leur transmettre les décisions prises par les Apôtres à Jérusalem.

Ce travail de soutien des premières communautés et de transmission l'a amené à **explicitier** et **détailler la foi chrétienne** comme personne à son époque. Ses lettres édifiaient les différentes communautés chrétiennes et celles-ci se les échangeaient pour profiter des enseignements qui y étaient inscrits. Au fur et à mesure, ces lettres ont acquis une immense notoriété parmi les premiers chrétiens, ce qui a amené les autorités ecclésiastiques à les intégrer à la Bible lorsque la liste des livres a été fixée au V^e siècle.

Exemple de questionnement des communautés remonté aux Apôtres à Jérusalem :

Des gens, venus de Judée à Antioche, enseignaient les frères en disant : « Si vous n'acceptez pas la circoncision selon la coutume qui vient de Moïse, vous ne pouvez pas être sauvés. » Cela provoqua un

affrontement ainsi qu'une vive discussion engagée par Paul et Barnabé contre ces gens-là. Alors on décida que Paul et Barnabé, avec quelques autres frères, monteraient à Jérusalem auprès des Apôtres et des Anciens pour discuter de cette question [...]. À leur arrivée à Jérusalem, ils furent accueillis par l'Église, les Apôtres et les Anciens, et ils rapportèrent tout ce que Dieu avait fait avec eux. [...]

Alors les Apôtres et les Anciens décidèrent avec toute l'Église de choisir parmi eux des hommes qu'ils enverraient à Antioche avec Paul et Barnabé. [...] Voici ce qu'ils écrivirent de leur main : « Les Apôtres et les Anciens, vos frères, aux frères issus des nations, qui résident à Antioche, en Syrie et en Cilicie, salut ! Attendu que certains des nôtres, comme nous l'avons appris, sont allés, sans aucun mandat de notre part, tenir des propos qui ont jeté chez vous le trouble et le désarroi, nous avons pris la décision, à l'unanimité, de choisir des hommes que nous envoyons chez vous, avec nos frères bien-aimés Barnabé et Paul, eux qui ont fait don de leur vie pour le nom de notre Seigneur Jésus Christ. Nous vous envoyons donc Jude et Silas, qui vous confirmeront de vive voix ce qui suit : l'Esprit Saint et nous-mêmes avons décidé de ne pas faire peser sur vous d'autres obligations que celles-ci, qui s'imposent : vous abstenir des viandes offertes en sacrifice aux idoles, du sang, des viandes non saignées et des unions illégitimes. Vous agirez bien, si vous vous gardez de tout cela. Bon courage ! » (Ac 15, 1-29)

- **Les lettres nous permettent de découvrir les choix missionnaires qui ont été faits par St-Paul et le collège apostolique.**

Ainsi, dans les premiers temps, les chrétiens réalisaient une mission d'**évangélisation d'occasion** (c'est-à-dire qu'ils témoignaient de leur foi au travail, à leurs amis etc ... lorsque l'occasion se présentait), tandis que dans un deuxième temps, les Apôtres ont **missionné des chrétiens**, dont St-Paul, dans certaines villes pour évangéliser.

C'est également dans ces livres que l'on découvre que l'évangélisation était d'abord tournée vers les **communautés juives** du bassin méditerranéen, mais peu de juifs se convertissaient, alors que des païens étaient réceptifs et se convertissaient en plus grand nombre. C'est ainsi que la mission s'est ensuite tournée principalement vers les **païens**.

- **Voici une idée de lecture pour creuser le sujet : « La Mission Aujourd'hui, une lecture pratique des Actes des Apôtres » de Mgr Michel Dubost (chez Mame)**